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! ! ! !常熟花博会的主题叫做：“幸
福像花儿一样”。这句子熟，但听之
欣喜，为什么像花儿一样就让人
幸福？

海洋，水，绿树，空气，花……
能够抚慰焦虑的现代人的元素，那
些我们能够享受的自然馈赠，在一
个一个减少。花———纯粹，完美，圣
洁，目前为止，好像只有花，具有
着遗世独立的绝美。像花那样自
在、舒展、骄傲，幸福也就在敲响你
的门。

平平常常的民居，门前、窗台
上种植着花，立刻诗意起来。姹紫
嫣红，那是日常生活的寄托。最光
华的东西往往无语。你注视着一朵
花慢慢盛开，那种美的感染，心灵
的宁谧享受，将盖过来自柴米油盐
的烦恼与邻居夫妻的吵架之声。
去欧洲旅行，很大感触在于他

们的热爱花。那并非是贵族的专
利，那是他们凡间的语言。赏花，人
释放温柔；花与笑脸映衬，雅致充
盈空间，礼仪自然形成。

曾经对咱们的农民旅馆也抱
有向往。那里有院落，有土地的亲
近，有好的空气。几年前参观过某
处的农民旅馆，惊讶而失望。没有

花，没有任何绿色的盆栽。任水泥
裸露着，床铺饭桌透示着干巴巴的
生存。那样的景象给你的答案是：
即使有钱，心灵也是枯竭而苍白
的。与人家不是经济条件的区别，
而是文化素质的区别。

参观一位女朋友的新居，四
室一厅的墙壁，所挂的全是花的
油画。玫瑰，勿忘我，野菊，百
合……女友的人品与言行，无不
透视着花一般的美，浪漫，慷慨，
高洁。现实生活中，少见这样脱
俗而杰出的人。花原来是她的图
腾与信仰啊。

突然想到，恋爱中，男人将花
送给女人，那的确是爱情最好的礼
物。赞美表白让花承担着：“你像花
一样的美！”“祝你像花那样漂亮！”
“我爱你就像爱这束完美的玫瑰！”

亦舒的小说里，善良的小男生
在情人节那天，匿名送花给公司里
最自卑的大龄女。这束花在姑娘
们收到的花里是最华贵最灿烂
的，收了花的女子从此开朗活泼，
面貌一新。
来自于俗世的这超然之物，为

何总是能将陈习演绎为感动？我们
人人是花的俘虏。

! ! ! !之一，上等晴天，不容虚度。呼
朋唤友，远征去相熟的苏州农家吃
东西，顺便，亦看一眼苏州博物馆。
俗事雅事，一举做尽。
苏博俨然已是古城必到一游之

所，贝氏手笔，想来应是好的。可惜，
看见的，却尽是牵强。不是贝氏功力
枯竭，而是硬伤致命伤大大一枚，人
实在是，太多了。那些粉墙留白，那
些曲径婉转，那些虚空淡静，贝氏的
一切企图，一一湮灭在汹涌人潮里。
用心良苦的一幅山水中庭，挤满滑
雪衫游客，人挨人地，集体喧哗剥橘
子。真真三百年的斯文，尽尽扫地。

是十分袖珍的博物馆，文征明
的字画，堂堂排开，气概天下一品。
吴门锦绣，繁华无极，偏又苍秀淡
静，虚怀若谷。明末巅峰，此后便再
也没有那么好的文人情怀了。身旁
台湾女友，笑笑讲，别痴了，好东西
么，都在台北故宫了，这里的，都是
地下挖出来的。

有意思的是，苏博出口处，弯
弯转转，竟设在隔壁毫不相干的宅
子，那所宅子亦鼎鼎大名，太平天
国忠王府。左脚出，右脚进，老牌土
豪，倒也真是让人哑口无言。苏博这
一设计，亦算得是很有水平的行为
艺术了。

辗转农家吃饭饭，等着主人家
摆席，立在院落里，跟老婆婆闲话。
看见大包玉米粒金黄灿烂的，便
问，那要怎么煮来吃？老婆婆很铿
锵地答，给哈吃。讲了三遍，才听
懂，给蟹吃的。

农家的白丝鱼，大大条，一点
不讲究，浑浑铺在小盘子里，简直
局促得挤都挤不下。银秀明媚的白
丝鱼，从千金娟小姐，沦落成了走
地俏村姑，却是极好味。红烧肉香
糯肥满，老玉米甘美浑厚，碟碟都
是人间美味。自家喂大的螃蟹，轰
隆隆一大盆。今年吃蟹吃出新感慨
了。吃到的蟹，要么膏肥黄满，肉却

粗疏无香；要么肉极细密鲜甜，膏
黄却平平。至今还没吃到一枚完美
的。这是何故呢？估计是天问。这
一家的蟹，肉肉极细甜，膏黄欠腴
美，吃完，满腹的惆怅。

之二，家门口有间名声嘹亮的
商学院，轻寒的早晨，被抓去商学
院见人。

懒散惯了的人，进商学院，真
是迎头都是惊涛骇浪。刚好是下课
时间，校园里，站满一园子的人之
精华，人人气宇轩昂。我这种俗人，
看一眼，无非觉得人多头晕而已。
而随行友人，却满面亢奋笑意，激
动附耳低语，$%&'()*，这些都是，我
的潜在客户。本来我还能以平常
心，看一眼广大的人之精华，伊这
么一讲，弄得我，百般害羞，不好意
思再看了。友人再接再厉，$%&'()*
怎么样？要不要一起来？天天正能
量，免费加油。我扭捏半天，跟伊
讲，让我回家慢慢想一想可以吗？
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! ! ! !到了她的城市，我说，这一次
我们的主题是吃饭。她果然没有让
我失望，掏出一本《城中 ,-家顶尖
餐厅全面品鉴》轻松接了招。于是，
我们从国贸 ,.吃到银泰的地下一
层，切牛排的时候没有正襟危坐拿
腔拿调，分食一钵陕西风味的油泼
面时倒是点头赞叹。行走江湖，要
练就的不是绝世武功而是从容的
气度，吃饭也一样。消费指南里说，
城市的制高点雨丝细撒雾气腾腾
最美，但想到在雨天高楼底下凛冽
的穿堂风，还是晴朗秋夜的一顿饭
更暖心。杀到某家甜品店时，胃里
已经没有多少空间可以留给糖衣
炮弹，但还是坐在店里的高脚凳上
点了小块的蛋糕和热茶。相见怎能
没有茶？即使只是马克杯里的袋泡
薄荷茶。可惜她没有赶上我在机场
酒店的午餐，菜式的格调和味道都
够好，只是邻座的食客太聒噪，几
个飞美国的飞行员，聊天和打手机
的话题比我家小区里晒太阳的婆
婆们更琐碎。

和他相聚的主题是闲聊。有些
人，会让你觉得不见也无妨，但隔
了数年又坐在一起，却不愁没有话
说。不知为何说起了戒烟的难度，仿
佛我飞了一两千公里，只是来和他
讨论到底戒什么更难的问题。我问：
“有戒掉一个人难吗？”他说比戒掉
一个人困难，因为那种折磨更为漫
长，虽然没有戒毒的反应那么强烈，
但还是让人动辄恼怒。真有道理，像
我脾气这么差的人应该回去好好检
讨一下，是戒掉了什么让我成日里
心浮气躁？说到他在电子出版行业
里的名气，他说：“跟人合作的时候
心里不能有杂念，为的是日后有翻
脸而去的自由。”这个聪明人，每次
都说得出几句可以教人细品的
话。有翻脸的自由，诚然是一种高
深的境界。末了他掏出一个寿山石
的布袋和尚塞给我，说留个念想。

开始用“念想”的人都有一颗
老心，年轻人的字典里没有这个
词，就像年轻人永远想不到要吃得
清淡节制，穿得暖和保身。

! ! ! !公共场合，应该说什么样的话
为好，多年来好像一直缺少共识。

骂街，是个古已有之的词汇，
有说村汉骂街的，也有叫泼妇骂街
的，还有称骂大街的。所谓骂街，
就是一路走一路骂，在街上骂。公
共场合骂街这样的习惯，在我小的
时候还在延续，而且相当盛行。我
见过立在院落中央开骂的，也见过
在胡同口大骂的，在农村生活时，
从村东头一路骂到村西头的更是
家常便饭，而站在楼底下往上骂
的，也不是没有。骂街的原由很简
单，都是家里丢了东西，少了鸡羊，
于是，用骂街解决问题。其实，骂
街也解决不了，没有人会因为有人
骂街而站出来承认自己就是小偷
的，不过是撒气发泄罢了。现在，
这样的骂街很少见了，报警大概成
为解决问题的最佳方案。

如今我们已经进入了生人社
会，满眼都是来去匆匆的生人，面
对生人，公共场合的语言更为重
要，说得不好就会生气、纠结，直至
大打出手。
你好，现在最为普及，熟人、生

人相遇都不妨用你好打个招呼。
但说你好还是有场合之分的。问
路是马路上的风情，从前的老北京
人问路更是礼仪的典范。“劳驾，
向您打听个路，您知道南河沿怎么
走吗？”“多谢，麻烦您嘞！”如果现
在觉得这样的问路太罗嗦，大可以

引进“对不起”。可有很多人，大概
认为说对不起属于认错，坚决不肯
出口，还是用你好打头。结果，我在
街头常常看见这边问路的说你好，
那边被问的也跟着说你好，然后匆
匆而过。
请别人让路，也是公共场合最

需要说的语言，尤其在公交车上、
地铁里，众人挤作一团，要想下车，
不说怎么出得去。此时此刻，我听
见的语言五花八门：有直抒胸臆
的：下车了、下车了；有毫不客气
的：让一让、让一让；有直奔主题
的：你下不下车啊？还有稍加掩饰
的：你往里走走。无论说哪一种，听
上去都不舒坦。事实上，老套的“借
光”特别有涵养，说“借过”也显得
有品质，如果依照全世界的说法，
以“对不起”开路，也不失身份。

公共场合，矛盾难免，互相说
对不起最能息事宁人，但当今说的
最多的那些语言恰恰让人感到双
方都想挑起事端。“挤什么挤啊！”
“不想挤就坐小车去！”“会开车
吗，往哪儿开啊！”“碰着了吗，没碰
着瞎喊什么！”不过，这比从前已
经有所进步了。从前被别人碰着
后，有挑衅型的：你没长眼睛啊！

有家报纸 /-多年前专门列出
公共场合什么该说，什么不该说，
可最终谁也没记住。其实，公共场
合语言的根本，就是对人敬，对己
谦，多说对不起，肯定有益无害。

" 他不知道就可以了

他所知道的我们也不想知道

我们制造很多这样的局外人

为了便于分赃

" 它不是森林

它在森林的旁边

比起森林整体的孤独

它是一棵自己的孤独

" 想找回文人雅士的修养吗

那就一路往回地

把你丢弃在

成长过程中的诗歌捡回来

" 在专营电器的地方

我看见一堆堆电器产品

在商场里用价格

打情骂俏

" 田野与视野的不同在于

前者不知道为什么生长

后者知道为什么去收割
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总是想得太多 主 题 ! 戴 蓉

西南的琐事尘语 江户趣味
! 洁 尘

让思想拐个弯 公共场合说什么
! 顾 土

钢笔画世界

! ! ! !在网上搜逛，看到一则消息，
北京的一家拍卖公司说是要拍卖
《光琳派画集》。我来了兴趣。仔细
看这则消息：这部一函一册的《光
琳派画集》是日本明治三十八年
（",-0 年）审美书院出版的，没有
标明底价，除了封面，里面的内容
也没有任何呈现，什么都不让那些
只看不买的爱家（比如我）瞄一眼。
抠门卖家和抠门爱家，倒也对路。
我估计这书挺贵的，这个版本，虽
然不是太早，但还是挺稀罕的了。

光琳派是江户早期的艺术巅
峰派别。它之后，是江户中期的文
人画和江户晚期的浮世绘。而一般
所说的江户趣味，其实重点就在于
光琳派的风格。光琳派是“宗
达———光琳画派”的简称，这个派
别的第一座高峰是本阿弥光悦，他
首先将绘画的意境带入日常用具
中，在绘画之外，还是漆器艺术家
和陶器制作家，使得光琳派对日常
生活和大众趣味施与影响和给予
引导这一方向得到了确定；之后，
表屋宗达的作品更进一步，赋予了
更加明确的装饰性要素。到了尾形

光琳，应该算是一个集大成者，从
此，影响日本社会方方面面的“江
户趣味”形成了。

什么是江户趣味？料理的品
质、居家的细节、穿着的基调、人情
来往的周详礼数，等等，一两句话
真还说不清。有专家研究说，日本
社会的人文形态到了江户时期就
被定型且美化了进而固化了。江户
趣味这个说法，细化到视觉上，无
论是纯粹的绘画作品还是陶器、瓷
器、布料、纸品包装……有那种清
简、淡雅、精致、充满了浓浓的日本
味儿的风格，就可以叫做江户趣味。

我通过印刷品和网络，看过尾
形光琳的一些作品。最喜欢的是他
的代表作“红梅白梅屏风图”。
———金色的背景上，意境料峭且高
妙的两棵梅花，一红梅，一白梅。树
干上画有苔藓。两棵梅花之间是银
色的，呈现出复杂波纹的溪流。整
幅画，古朴、典雅，装饰性也相当强
烈。",1,年，日本把这幅国宝级的
作品印成了邮票，一套两张，齿孔
把银色溪流从中间断开。估计很难
有人舍得把这套票断开。这幅图如

果直接上布印染，效果也是非常惊
人的。据说，光琳派对和服面料设
计的影响也非常大，其印记在京都
“友禅染”上非常明显。我在京都看
过“友禅染”，十分华美丰富，实在
是让我这个花布控走不动路。

这些天在看友人江川澜译的
冈仓天心的《茶之书》。冈仓天心
说，“在我们的俗语中，如果一个人
不能领悟人生亦庄亦谐的微妙意
味，我们说他‘没有茶气’；而对无
视人间悲苦，听凭感情冲动恣意放
浪的唯美主义者，我们会责备他
‘茶气过盛’”。

冈仓天心这段话特别有味道。我
看过评论光琳派中坚人物表屋宗达
的一段话，（他）“将浑身是劲的庶民
文化底色，着上贵族艺术流丽洗练
的彩衣，融合古典传统和近代造
型，重现日本画细腻、纤巧又富町众
智慧与生活感情的新大和绘。”仔细
品味这段话，不就是恰好的茶气成
就了光琳派，也成就了江户趣味
吗？！而光琳派开山鼻祖本阿弥光
悦就是一位杰出的茶人（茶道大师），
这也是我在《茶之书》里读到的。


